

Viajes de senderismo



Pirineos Occidentales: Cumbres de Echo y Anso

Del 8 al 15 de agosto 2021 (Nivel 2) **QUEDA UNA HABITACION.**

Hemos diseñado siete rutas en el Parque Natural de los Valles Occidentales, con el fin de ofrecer una visión lo más variada posible sobre unos paisajes sencillamente magníficos.

Descripción:

Este viaje se desarrolla en el Pirineo de Huesca, por los valles de Echo y Ansó, dentro del Parque Natural de los Valles Occidentales. A partir del alojamiento en la pequeña población de Siresa, hemos diseñado siete rutas a cual más interesante, con el fin de ofrecer una visión lo más variada posible sobre unos paisajes sencillamente magníficos. Así, recorreremos tres sierras (Cuellos de Lenito, Gabás y Estiva) con panorámicas inolvidables, subiendo a no menos de ocho cumbres de más de dosmil metros; ascenderemos a dos ibones señeros del Pirineo (Acherito y Estanés); pasaremos por el singular humedal de Aguas Tuertas; caminaremos por el bosque de Taxeras, uno de los mejores hayedos de Aragón; y cruzaremos la espectacular Sierra de Alano, sin olvidarnos del Monasterio de San Pedro y de la villa de Ansó, uno de los pueblos más bonitos de España.

Datos técnicos

Precio: 800€ (socios 780€).

Salida: Domingo, 8, agosto, 2021, 16,30 h, desde la estación Puerta de Atocha (Madrid).

Alojamiento: H* **Castillo d'Acher**, en Siresa (Huesca).

Guía: Manuel Pascual.

Grupo: 8 pax con un guía-conductor, en un minibus de 9 plazas.

Programa del viaje

- Día 1, domingo: Madrid-Siresa.

Salida a las 16,30h desde la estación Puerta de Atocha (Madrid). Viaje en AVE hasta Zaragoza, a donde llegaremos a las 17,45h. Allí nos recogerá el guía para trasladarnos a la población de Siresa, donde se ubica el hotel. Entrada en el alojamiento, reparto de habitaciones y tiempo libre hasta la hora de la cena en el hotel.

- Día 2, lunes: Sierra de los Cuellos de Lenito.

Para el primer día hemos escogido la ruta que recorre el valle d'Espetal cerrado por el norte por las impresionantes cumbres y agujas de la sierra de Alano, sube a los Cuellos de Lenito y desciende por la sierra de vuelta a Siresa.

Para ello, después de desayunar, comenzaremos la caminata en el mismo hotel tomando el sendero de pequeño recorrido PR HU 22 que se adentra en el **valle d'Espetal**. Remontando el curso del río llegaremos hasta el fondo del valle, pasando por unas cuantas bordas, utilizadas antiguamente por los pastores. En las inmediaciones del refugio de Reclús enlazaremos con la *Senda de Camille* por la que subiremos hasta el *collado de Lenito Bajo* (1716 m). Situados ya en el **cordal de los Cuellos de Lenito** emprenderemos la travesía Norte-Sur de esta sierra que, a causa de su estratégica situación, nos ofrecerá un sinfín de panorámicas que perdurarán en nuestra retina. *Puntal de Lenito Baxo, de Furno, de Burro, Felcar o Casal Berdolé* son algunas de las cimas por las que pasa esta travesía que, siempre decreciendo en altura, nos conducirá de vuelta a Siresa, donde finalizará esta magnífica ruta (16 km, con 850 m de subida y bajada).

Por la tarde realizaremos una visita guiada al **Monasterio de San Pedro de Siresa**, considerado uno de los cenobios más antiguos de Aragón. Fechado en el año 833, el actual edificio data del siglo XI, aunque del mismo sólo se conserva la *iglesia de San Pedro*. Desempeñó un papel importante durante la Edad Media, siendo hospedería del Camino de Santiago. Fue declarado *Monumento Histórico-Artístico* (1931) y *Bien de Interés Cultural* (2002).

- Día 3, martes: Ibón de Acherito.

Es uno de los lagos o ibones más característicos del Pirineo Oscense, en el límite con la frontera de Francia. Para su ascensión nos trasladaremos a la **Selva de Oza**, al *parking de La Mina* (1230 m), donde comenzaremos la ruta que sigue el antiguo *Camino de Francia por Acherito*, remontando los barrancos de Acherito y el de las Ferrerías hasta alcanzar el **Barcal de Acherito**, un refugio abierto a 1710 m de altura.

Tras un breve descanso en las praderas del refugio tomaremos un sendero que con un moderado ascenso llega al **ibón de Acherito** (1880 m), ubicado en un *valle glaciar suspendido*, limitado por un precioso hemiciclo de agrestes cumbres entre las que destaca el *Pico de la Ralla* (2146 m). Este impresionante cresterío marca el límite con Francia.

Para descender del ibón nuestro itinerario sigue el trazado de la *Alta Ruta Pirenaica (HRP)* que por el barranco de las Foyas desciende hasta enlazar con el GR 65.3.3, el *Camino de Santiago Aragonés*, que desde Francia entra en España por el *puerto de lo Palo*. Por este GR descenderemos hasta el aparcamiento de La Mina, dando por terminada esta montañera ruta (13 km, 650 m de subida y bajada).

Regreso al hotel. Cena.

- Día 4, miércoles: La Sierra de Gabás.

Con esta ruta subiremos a los *cuatro dosmiles* de la Sierra de Gabás, siguiendo un recorrido de pendientes moderadas, ya que la ascensión es muy progresiva y las panorámicas del valle y de las sierras de Echo son de las más variadas.

La **Sierra de Gabás** se ubica a Oriente del valle de Echo, en el sector meridional, y es la prolongación natural del *pico Bisaurín* (2670 m), que queda al norte. Para realizar esta ruta nos trasladaremos al **refugio de Gabardito**, inaugurado en 1987, y que es punto estratégico para la ascensión a las cumbres de las montañas circundantes, al tiempo que parada obligada para quienes realizan la *Transpirenaica* o la *Senda de Camille*. En invierno es una de las principales estaciones de esquí de fondo.

Comenzamos el recorrido siguiendo las marcas blancas y rojas del GR 11 que nos conducirán hasta el **collado de lo Foratón**, pasando por los refugios abiertos de *Dios Te Salve* y de *Plan d'Aniz*.

El collado marca el límite entre el Bisaurín y la Sierra de Gabás, y nos ofrece las primeras panorámicas, que ya no nos dejarán hasta el final de la ruta, pues aquí se inicia el tramo más bello y montañoso de este itinerario.

Caminando por el cordal alcanzaremos el primer dosmil de la sierra, el **Puntal Alto de lo Foratón** (2154 m), con las mejores vistas de la *Sierra de la Estiva*, que recorreremos el sábado.

A continuación alcanzaremos la **Punta de Gabás** (2143 m) y **La Cuta** (2149 m), desde donde comenzaremos el suave descenso a la **Punta de la Cuta** (2016 m), que nos regala estupendas vistas del valle de Echo y de la *Sierra de los Cuellos de Lenito*, que habremos recorrido en la ruta del lunes.

Sólo resta bajar a través del bosque mixto hasta el refugio de Gabardito, completando una marcha muy montañera y al mismo tiempo sencilla de caminar (15 km, 780 m de subida y bajada).

Regreso al hotel. Cena.

- Día 5, jueves: Sierra de Alano.

El gran eje axial de los Pirineos se desarrolla en sentido Oeste-Este, actuando como divisoria de las cuencas hidrográficas Atlántico-Mediterráneo, al tiempo que límite entre España y Francia. En su vertiente española este enorme cordal montañoso presenta cordales que corren en paralelo al eje central, creando poderosos contrafuertes que retan en belleza (que no en altura) a las cimas axiales. Uno de los más singulares es el que se extiende desde Isaba hasta Canfranc, y que tiene en el cresterío de la **Sierra de Alano** uno de los más bellos ejemplos, con paisajes que no desmerecen los de *los Dolomitas*. El objetivo de esta ruta no es subir a sus cumbres, que requeriría un esfuerzo alejado de este nivel, sino alcanzar las praderas herbosas de la vertiente meridional, que reciben el nombre de *La Pedriza* o *Petriza*, pasando por el increíble corredor **Paso de Taxeras**.

Por tanto, tras desayunar en el hotel nos trasladaremos a la villa de Ansó, y desde allí remontando el valle llegar a **Zuriza**, en el límite con Navarra. En el camping tomaremos una pista que recorre el *barranco de Petraficha* y muere en el *parking de Taxeras* (1280 m). Aquí comenzaremos nuestra marcha que asciende por la vertiente norte de los Alanos siguiendo las marcas de la *Senda de Camille*, primero entre hayas y posteriormente por praderas hasta alcanzar el *Paso de Taxeras*, increíble corredor por donde cruzar el murallón calizo de la *Sierra de Alano*.

Una vez en la vertiente meridional la panorámica de agujas pétreas es uno de los más bellos del Pirineo Oscense: hacia el Oeste, los picos de *Espelunga* (2114 m), *Peña d'Alano* (2167 m), *Punta Taxeras* (2102 m) y *Punta del Achar* (2075 m); hacia el Este, *Peñaforca* (2390 m), *Punta del Rincón* (2357 m), *Punta Mazandú* (2222 m) y las *Agullas d'Alano* (2093 m).

Tras disfrutar de estos paisajes tan singulares retornaremos por la *Senda* hasta la explotación ganadera de Zucaca, en donde iniciaremos la segunda parte de la ruta de hoy, completamente distinta, pero no menos bella: el **hayedo de Taxeras**.

Entre los espacios naturales del Pirineo de Huesca, el bosque de Taxedas esta considerado como *uno de los mejores ejemplos de hayedo*, donde encontraremos ejemplares monumentales mezclados con tejos (de ahí el nombre de *Taxeda*). Desde Zucaca un estrecho sendero penetra en el bosque y tras cruzar un par de arroyos enlaza con la *Senda Transpirenaica* y desciende al parking de Taxedas, donde daremos por terminado este variado itinerario (12 km, 670 m de subida y bajada).

De regreso al hotel, pararemos en **Ansó**, incluido en la lista de *los pueblos más bellos de España*. Ansó conserva uno de los cascos urbanos mejor conservados del Pirineo Aragonés, y fue declarado *Bien de Interés Cultural* por el Gobierno de Aragón como conjunto arquitectónico, basado en materiales nobles como la piedra, la madera y la teja propios del territorio. Igualmente conserva uno de los trajes tradicionales más ricos y variados de España.

- Día 6, viernes: Ibón de Estanés

El Ibón de Estanés es uno de los lagos más bellos del Pirineo Aragonés, con la particularidad de que sus aguas no vierten al Ebro (Mediterráneo), si no que van a parar al *Gave d'Aspe*, y de allí al Atlántico. Así pues, en esta excursión cruzaremos la gran divisoria de aguas Mediterráneo-Atlántico.

Después de desayunar nos trasladaremos a la Selva de Oza y remontando el *valle de Guarriza* alcanzaremos el parking del *Barranco Barcal*, donde comenzaremos a caminar bajando al río Aragón Subordán (afluente del Ebro), que cruzaremos a la altura de la presa vertedera para coger el *Camino de Francia por Escalé* e inmediatamente encontrarnos el dólmen de Mallo Blanco. El camino medieval continua remontando el valle y alcanza el **Achar de Aguas Tuertas**, entrada natural al valle glaciar, y donde encontraremos el *dólmen de Aguas Tuertas*, uno de los monumentos megalíticos mejor conservados del Pirineo Aragonés (BIC).

Desde aquí ya se tiene una panorámica del valle glaciar, los meandros y el humedal de Aguas Tuertas, de singular importancia por *las turberas* presentes en sus 2 km de longitud, al final de los cuales una suave ascensión nos conduce al **puerto de Escalé** (1.663 m), donde se ubica el *dólmen de Escalé*.

Se requiere un último esfuerzo para alcanzar un collado a 1900 m de altura (divisoria Mediterráneo-Atlántico) desde donde podremos gozar de una estupenda panorámica del **ibón de Estanés** y del francés *valle de Aspe* (Si hay tiempo y ganas se puede bajar a la orilla del ibón, +2,5 km i/v).

Realizaremos el regreso siguiendo el GR11, a lo largo de los meandros hasta bajar al parking, completando una preciosa ruta con paisajes de alta montaña (18 km, con 540 m de subida y bajada).

Regreso al hotel. Cena.

- Día 7, sábado: Sierra de la Estiva.

Después de desayunar nos trasladaremos al **refugio de Lizara**, inaugurado en 1989. Es uno de los refugios clásicos del Pirineo Aragonés pues es paso obligado de numerosas travesías pirenaicas (*GR 11*, *Senda de Camille*), así como punto de partida para la ascensión a cumbres emblemáticas como el *Bisaurin* (2670 m).

En este viaje hemos elegido la **Sierra de la Estiva** por sus magníficas vistas, tanto de las altas cumbres, como de los valles circundantes. Así pues, nuestra caminata se inicia en el refugio siguiendo la *Senda Transpirenaica* que se dirige hacia Canfranc, cruza el *Plano de Lizara* y asciende al **collado del Bozo** (1995 m), desde donde las vistas del *macizo de Verner* y de la *sierra de Aísa* son sencillamente espectaculares.

Desde el collado la ruta continua por el dorsal de la *Sierra de la Estiva* pasando por cuatro dosmiles: **Punta Cuello Bozo** (2088 m), **Punta de Napazal** (2117 m), **Patrito** (2118 m) y, finalmente, **Punta de Mesola** (2168 m). Nuevamente, las panorámicas son dignas de cualquier esfuerzo, de esas que no se olvidan. A destacar, la vista de la *Sierra de Gabás*, cuya ruta habremos recorrido el miércoles.

El itinerario regresa por la misma cuerda al collado del Bozo y por la *Senda de Camille* volveremos al refugio de Lizara (13 Km, 620 m de subida y bajada). Regreso al hotel. Cena.

- Día 8, domingo: La Boca del Infierno.

Tras desayunar, y abandonar el alojamiento, nos trasladaremos al cercano **punto de Santa Ana**, sobre el río Aragón Subordán, desde donde comenzaremos a caminar subiendo por la **Calzada Romana**, rodeados de un precioso bosque de hayas, acebos, tejos, avellanos, boj... En esta vía nos encontraremos con una antigua fortaleza llamada *fuerte de Ysil* mandada construir por Felipe II en el s. XVI, y que hoy en día se encuentra en ruinas, pero que en su día fue torre-vigía del paso por la **Boca del Infierno**, entre España y Francia.

Continuando por la calzada bajaremos al río Aragón Subordán, que cruzaremos por un puente para tomar el sendero de pequeño recorrido PR HU 21, conocido como **Senda de los Ganchos**, un antiguo camino empleado por contrabandistas. Avanzando aguas abajo por el sendero PR caminaremos por un *denso bosque mixto*, hasta llegar de nuevo al puente de Santa Ana, donde terminará la ruta que pone el punto final a este precioso viaje (9 km, con 375 m de desnivel acumulado de subida y bajada).

A continuación emprenderemos el viaje a Zaragoza, donde a las 17,45h tomaremos el AVE de vuelta a Madrid a donde llegaremos a las 19,12h. Fin del viaje.

Condiciones generales

Precio: 800€ (socios 780€).

Suplemento individual: +105€.

Suplemento billete de tren: 80€.

Suplemento seguro cancelación: +15,20€.

Incluye:

*Transporte Zaragoza-Echo i/v.

*Transporte necesario para la realización de las marchas.

*Alojamiento en hotel en Siresa (Huesca), en habitación doble.

*Cenas y desayunos.

*Visita guiada al Monasterio de Siresa.

*Seguro de viaje.

*Guía de Tierra de Fuego.

No incluye: Excursiones opcionales; entradas a museos, monumentos, iglesias, etc.

Forma de Pago: Es necesario abonar 100€ como señal. El resto se pagará siete días antes de iniciar el viaje.

Puede efectuarse el pago mediante:

*Ingreso/transferencia: En cualquiera de nuestras cuentas corrientes ([pincha aquí](#)).

*Con tarjeta por teléfono, facilitando los números de la tarjeta.

*Con tarjeta en nuestra oficina.

*En efectivo en nuestra oficina (*si se abona el viaje en metálico te regalamos el Seguro de Cancelación*).

Cancelación del viaje:

Cualquier cancelación esta sujeta a una serie de gastos, que se detallan a continuación:

**Gastos de Anulación:* Que serán los que cobren las empresas de servicios (Transporte, alojamiento, etc.).

**Penalización:* Sobre el importe total, se aplicará: El 10% cancelando entre 7 y 2 días. El 25% cancelando dentro de las 48 horas. El 100% no presentándose en la salida.

**Gastos de Gestión:* 30€ cancelando entre 7 y 2 días. 45€ cancelando dentro de las 48 horas.